

*La democracia cristiana en América Latina. Conflictos y competencia electoral*,  
Scott Mainwaring y Timothy Scully (eds.)

México, Fondo de Cultura Económica, 520 pp.

Luis Eduardo León Ganatios<sup>1</sup>

La presencia de la democracia cristiana en Latinoamérica ha tenido diferentes matices, en algunos casos los partidos demócratacristianos han logrado establecerse como alternativas políticas de tercera vía, alternativas de oposición y jugadores políticos en procesos de consolidación democrática. Sin embargo, ha sido difícil la institucionalización demócratacristiana en el continente.

Mainwaring y Scully desarrollan un tratado que versa sobre la presencia de la democracia cristiana en Latinoamérica y sus diferentes aspectos; en una primera parte, dedicada a temas generales, se muestran los aspectos teóricos de la presencia de los diferentes partidos de esta tendencia en la región. Se plantea por ende un interesante debate acerca de si los partidos demócratacristianos responden al postulado Downsiano de ser máquinas electorales que sólo buscan obtener votos dentro de una elección contra la idea de Wittman que parte de que los partidos demócratacristianos se presentaban como alternativas para expresar una ideología política alternativa. Sigmund expresa las transformaciones de la ideología demócratacristiana hacia la consolidación nebulosa de la tercera vía y Hawkins explica los orígenes de dichos partidos en Latinoamérica bajo el escenario de la aparición de la democracia cristiana en procesos políticos de transición de regímenes autoritarios a democráticos o en sistemas políticos democráticos frágiles.

La segunda parte del libro está dedicada a estudios de caso, en concreto, partidos políticos demócratacristianos que han sido experiencias exitosas en el continente, como el partido mexicano Partido de Acción Nacional (PAN) y el Partido Demócrata Cristiano (PDC) en Chile. Autores como Loaeza y Huneus respectivamente, presentan la consolidación y protagonismo de dichos partidos. En el caso panista es explicada de forma amplia su consolidación histórica e ideológica a partir de los años cuarenta hasta nuestros días mostrando la evolución y el juego oposición – gobierno que ha presentado este partido demócratacristiano. En el caso del PDC, se muestra el proceso de institucionalización partidista y el importante apoyo democrático del mismo en tiempos dictatoriales sufridos por el país chileno.

La tercera parte del libro mantiene la tendencia de los estudios de caso, mostrando esta vez ejemplos de partidos demócratacristianos en decadencia. Se presenta el caso de partidos

<sup>1</sup> Universidad de Guanajuato, ganatios@ugto.mx

que tuvieron un periodo de ascenso y decadencia tales como los partidos Comité para el electorado independiente (COPEI) en Venezuela, Molina Y Levine explican el ascenso de COPEI en tiempos de la dictadura de Pérez Jiménez, y su posterior descenso. Schmidt explica la incipiente democracia cristiana peruana, un movimiento eclipsado por la socialdemocracia y Mainwaring concluye explicando la decadencia en general en el continente. Debida a dos factores; el bajo nivel de institucionalización de los partidos políticos y los altos niveles de volatilidad electoral en Latinoamérica, lo cual ha generado que los partidos políticos abandonen posturas ideológicas para volverse más pragmáticos y responder a escenarios que los hacen caer abruptamente. Mainwaring concluye argumentando una grave crisis de la democracia cristiana pero de igual modo argumenta importantes huellas dejadas por el movimiento, sobretodo de índole ideológico en donde la democracia cristiana seguirá articulando issues de importancia electoral dentro del continente.

En general, la obra expuesta hace un estudio pormenorizado de la democracia cristiana en el continente, con bases teóricas muy variadas, y con el estudio de casos muy disimiles entre sí, que muestran el auge, transformación y decadencia en algunos casos de los partidos demócratas cristianos. La obra busca denominadores comunes, comparativos y diferenciadores de los diferentes casos de partidos democristianos generando un exhaustivo estudio de la presencia partidista en la región. Finalmente, se puede echar en falta la comparación con otras tendencias ideológicas partidistas en latinoamerica que no se exponen en la obra, lo cual hubiese podido permitir cotejar la competencia electoral entre partidos políticos de la zona.